
本报记者 邢 萌 昌校宇

落实“要活跃资本市场，提振
投资者信心”要求，A股市场各方
主体在行动。8月10日，沪深交易
所推出“交易端”一系列务实举措
后，引发各类投资者热议。在机构
投资者看来，长期有望增加市场流
动性，提高市场活跃程度。中小投
资者则期待马上实施。

“沪深交易所推出‘交易端’系
列举措，对活跃资本市场、提振投
资者信心起到积极作用，有利于促
进资本市场健康长期发展。”中航
证券有限公司首席经济学家董忠
云对《证券日报》记者表示，通过完
善交易制度和优化交易监管，交易
所能够更好地服务于投资者和市
场。

证券申报数量
调整为“100+1”

“交易端”一系列务实举措是
以完善交易制度、优化交易监管为
两大抓手。交易制度改革中，一大
重要举措为研究优化证券申报数
量，即将沪深两市上市股票、基金
等证券的申报数量要求由100股
（份）的整数倍调整为100股（份）
起、以1股（份）递增。

过去，由于技术系统性能受
限，沪深交易所均规定了证券申报
数量应为100股（份）或100股（份）
的整数倍。近年来，随着科技不断
进步，交易系统性能不断提升，交
易所逐渐放松了对申报数量的限
制。2019年科创板开板时采用200
股起以1股递增的申报数量要求，
2021年北交所开市时采用100股起
以1股递增的申报数量要求，截至
目前均运行良好。在前期市场调
研中，市场机构也对沪深两市证券
的申报数量要求提出调整需求。

在受访专家看来，优化证券申
报数量要求具有重要意义，既有利
于降低投资者交易高价股的成本，
便利投资者分散化投资，也可提高
资金使用效率。

南方基金管理股份有限公司
首席权益投资官茅炜对《证券日
报》记者解释，按照原有规则，投资
者只能购买100的整数倍股票，对
于价格超过百元、甚至千元的股
票，购买动辄需要上万元甚至十万
元以上的资金，若投资者的资金不
充裕，很难充分配置。根据新规
则，投资者可以购买“100+N”股，
只要达到100股的门槛，操作的空
间更大，有效降低了投资门槛，也
使得投资者在资产配置时的操作
更为灵活。

诺安基金管理有限公司（以下
简称“诺安基金”）产品研发中心相
关负责人对《证券日报》记者表示：

“借鉴海外市场成熟经验，优化申
报数量限制有利于降低投资者交
易成本，提高资金使用效率，尤其
是对于高价股以及资金体量较小
的个人投资者，受益程度较大；同
时，有望降低基金管理人的投资管
理难度和产品跟踪偏离度，对提升
股票、基金等市场的活跃度和流动
性起到积极促进作用，进一步激发
资本市场活力。”

交易或可“100+1”股引发业内
热议，多数投资者表态支持。在社
交平台中，有投资者直呼：“请马上
实施。”也有投资者表示：“如此一
来散户就能灵活买卖，小资金也能

入场试试。”
此外，优化证券申报数量要

求，也有利于提升ETF（交易型开
放式指数基金）跟踪指数精准度，
降低ETF申赎门槛，便利投资者配
置ETF，提振基金投资者和基金管
理人信心。

永赢基金管理有限公司指数
与量化投资部总监章赟在接受《证
券日报》记者采访时分析称，目前
ETF申购赎回清单中的A股股票数
量是以整百为单位，未来随着申报
单位的优化，申购赎回清单中的股
票数量也有可能实现100股起、以1
股为单位递增，此举能使申购赎回
清单更加接近指数或基金的结构，
进而提升IOPV（实时的基金份额
参考净值）和基金定价的准确性。

章赟同时表示：“对投资者来
说，ETF盘中的申赎对价会更接近
ETF的真实价值，一二级市场套利
策略会更加有效，从而降低ETF的
折溢价率；对ETF管理人来说，大
额申赎对ETF跟踪误差的影响也
会随之降低。”

满足投资者
盘后交易需求

在完善交易制度方面，另一大
举措为研究ETF引入盘后固定价
格交易机制。

盘后固定价格交易是指在常
规的集中竞价交易时段结束后，以
当日收盘价等特定价格申报成交
的一种交易方式。投资者可以于
每个交易日的9:15至11:30、13:00
至15:30提交限价申报，15:05至15:
30交易主机将按照时间优先的原
则，以当日收盘价对买卖申报进行
逐笔连续撮合。

茅炜解释，从机制设计看，盘
后固定价格交易没有交易门槛，
所有投资者均可参与交易，且交
易时间较竞价交易延长半小时，
可以满足不同类型投资者以收盘
价交易的特定需求，同时盘后固
定价格交易可以在一定程度上减
缓尾盘市场冲击、降低收盘价波
动风险。

目前盘后固定价格交易仅适
用于科创板和创业板股票，ETF无
法参与盘后固定价格交易。市场
机构在调研中普遍反馈希望ETF
引入盘后固定价格交易机制，进一
步满足投资者以收盘价交易ETF
的需求。

“研究ETF引入盘后固定价格
交易机制，将有效补充盘中连续
交易机制，有利于降低指数基金
的组合跟踪成本。”长城基金管理
有限公司高级宏观策略研究员汪
立对《证券日报》记者表示，同时，
满足投资者在竞价撮合时段之外
以确定性价格成交的交易需求，
也有利于降低盘中大额交易冲击
波动，长期对提升ETF市场的活跃
度、促进ETF市场的发展具有积极
意义。

“此举客观上起到延长交易时
间的作用，且能降低大额交易对价
格的影响，满足境内外投资者盘后
交易需求，提升市场流动性。”鹏扬
基金管理有限公司数量投资部基
金经理助理王凯对《证券日报》记
者表示。

诺安基金产品研发中心相关
负责人认为，研究ETF引入盘后固
定价格交易机制是盘中集合竞价
连续交易机制的有效补充，一方

面，能够在不影响盘中交易的情
况下，为投资者提供大额交易通
道，降低对市场价格的影响，促进
市场稳定；另一方面，可以满足投
资者盘后交易ETF的需求，增加投
资者交易时间，提升投资者投资
便利度，推动资本市场高水平对
外开放。

持续优化交易监管
维护市场稳定运行

长期以来，沪深交易所根据
《证券法》《证券交易所管理办法》
对二级市场开展交易监管，维护交
易秩序，保护投资者合法权益。

当前，为更好激发市场活力，
优化交易监管是沪深交易所发力

“交易端”改革的另一大抓手。
优化交易监管方面，坚持规则

监管、精准监管，平衡好保持交易
通畅和打击恶意炒作，着重对异常
交易行为或涉嫌违法违规行为进
行监管，防范交易风险，守牢监管
底线，维护市场稳定运行。持续推
进监管标准公开，发布交易监管业
务规则英文版本，加强规则宣传与
投资者教育，进一步明确市场预
期，提升监管透明度。

记者了解到，近年来，沪深交
易所面向证券公司、基金公司、保
险机构等组织开展了一系列合规
交易和业务规则培训，通过多种方
式传递监管理念，解读监管规则，
对市场明确监管预期、规范自身交
易行为发挥了重要作用。

茅炜表示，沪深交易所持续优
化交易监管，一方面，有助于防范
交易风险，呵护市场稳定运行，同
时不干预正常交易行为，为投资者

营造公平有序的市场环境；另一方
面，有助于更好地向市场传达监管
理念，稳定市场预期，英文版本的
发布也为境外投资者参与A股交
易营造更加友好的制度环境，有利
于吸引外资机构投资，为活跃资本
市场打下坚实基础。

南开大学金融发展研究院院
长田利辉对《证券日报》记者表示，
总体上，“交易端”改革的务实举措
能够展现政策对于市场发展的支
持，有助于活跃资本市场，提振投
资者信心。

汪立表示，沪深交易所推出
“交易端”系列举措，有望提高交易
便利程度，提升投资者资金调动效
率。短期市场流动性预期有望边
际改善，提振市场风险偏好；长期
有望增加市场流动性，提高市场活
跃程度。

投资者热议交易优化措施：
机构看中流动性改善 散户期待马上实施

AA332023年8月12日 星期六
热点聚焦 FOCUS

本版主编 沈 明 责 编 包兴安 制 作 曹秉琛
E-mail:zmzx@zqrb.net 电话 010-83251785

本报记者 陈 红

8月11日晚间，瑞可达发布公告称，公司本次向不
特定对象发行可转换公司债券的募集资金不超过9.5
亿元，扣除发行费用后，募集资金拟用于电池连接系
统的研发及产业化项目、补充流动资金。

有券商分析师向《证券日报》记者表示：“瑞可达本
次建设电池连接系统生产项目，主要围绕公司主营业
务展开，将进一步延伸产品链，项目的落实能够扩大市
场占有率，增强公司行业影响力。近年来，在国家产业
政策支持下，新能源汽车及储能迎来快速发展的黄金
期，公司本次募投项目的实施，能够更好地满足下游新
能源汽车及储能行业的需求。”

具体来看，电池连接系统的研发及产业化项目总
投资10亿元，拟投入募资7.5亿元；项目拟通过建设厂
房及配套设施，购置各类先进的智能生产、检验及仓
储设备，新增电池连接系统1440万套的生产能力。

瑞可达表示：“项目建成后将进一步增强公司在
新能源汽车、储能等领域的产品配套能力，进一步巩
固公司行业地位，提高市场份额。”

另外，瑞可达还计划将2亿元募资用于补充流动
资金。对此，上述分析师认为：“瑞可达深耕连接器领
域多年，目前其业务规模以及资产规模处于较快增长
阶段。随着生产规模的不断扩张，公司收入逐年提
高，应收票据、应收账款以及存货规模亦逐年扩大。
补充流动资金有助于缓解公司的资金压力，降低公司
财务风险，提高公司的偿债能力和抗风险能力。”

近年来，瑞可达不断拓展连接器产品在新能源、
储能、轨道交通等领域的应用，公司保持良好的发展
态势。2020年至2022年，公司净利润分别为7252.17
万元、1.14亿元和2.53亿元，复合增长率达86.84%。

据中汽协数据，我国新能源汽车销量延续高增长
趋势，2022年新能源汽车销量达到688.7万辆，同比增
长95.43%，展现出我国新能源汽车市场强大的发展
动能和巨大的需求潜力。

从储能市场来看，根据《中国储能锂离子电池行业
发展白皮书(2022 年)》数据，预计到2025年和2030年，
全球储能锂电池出货量将达到243.7GWh（电功的单
位）和913.7GWh。随着技术不断进步、成本不断下降、
储能产品不断完善，未来储能市场需求将快速增长。

上市分析师认为：“新能源汽车与储能行业快速
发展，推动了市场对于电池连接系统的增量需求，为
瑞可达本次募投项目的建设提供了重要的实施基础
和广阔的市场空间。”

“新能源汽车未来成长空间巨大，特别是国产制
造能力强，替代空间能够支撑一定时期的产业发展。”
香颂资本执行董事沈萌向《证券日报》记者表示：“新
能源汽车销量不断增长，对零部件的需求也将持续扩
大。瑞可达生产的连接器主要应用于新能源、通信、
工业等行业，是各行业的基础元器件，未来公司将受
益新能源汽车行业的高速发展，竞争更大市场份额。”

除瑞可达外，中航光电、信维通信、得润电子等企
业也在纷纷布局连接器领域。

深度科技研究院院长张孝荣向《证券日报》记者
表示：“随着新能源汽车行业的快速发展，汽车领域将
给连接器行业带来巨大的增量。全球连接器产业目
前处于高速发展期，在此发展大势下，专业从事连接
器产品研发、生产、销售的企业，将显著受益。”

瑞可达拟发行9.5亿元可转债
加码电池连接器领域

本报记者 周尚伃

8月11日晚间，东方财富披露2023年半年报显示，
公司实现营业总收入57.5亿元，同比下降8.84%，实现
归属于上市公司股东净利润42.25亿元，同比下降
4.93%。

数据显示，上半年，东方财富的研发投入为5.06
亿元，同比增长7%。东方财富表示，公司进一步加大
AI研发技术投入，持续巩固和提升AI相关技术能力，
更新迭代内容智能提取及配图、智能写稿、智能研报、
智能审核等功能，进一步提高了金融信息数智化生产
效率；持续完善数据智能分析、智能风控等平台建设，
进一步提升了数字化运营能力；持续优化智能客服、
智能推荐、智能选股、智能投资助手、智能投顾、智能
交易等功能，进一步提升了产品竞争力和用户体验。
同时，公司整合相关业务及研发力量，筹建人工智能
事业部。公司将积极拥抱AI，持续提升AI技术能力，
重点加强金融领域大模型建设。

作为东方财富“王牌”子公司之一的东方财富证
券上半年实现营业收入43.26亿元，同比增长3.56%；
实现净利润27.64亿元，同比下降2.94%。

具体来看，上半年东方财富证券围绕为用户提供
全方面财富管理服务的战略要求，进一步加强研发科
技投入，充分利用数字技术优势，进一步满足用户需
求，提升用户体验和黏性，积极探索精细化、差异化、
专业化发展之路。

同时，东方财富证券基金托管业务完成验收，获
准开业；东方财富证券新入选证监会证券公司“白名
单”，合规风控能力进一步提升。截至报告期末，东方
财富证券在全国31个省(自治区、直辖市)共设有187
家分支机构。报告期内，东方财富证券股基交易额
9.84万亿元，经纪业务市场份额进一步提升，信用业
务两融余额稳步增长，资产管理规模稳步提升。

此外，截至报告期末，东方财富另一大“王牌”子公
司天天基金共上线153家公募基金管理人16893只基
金产品，非货币市场公募基金保有规模6041亿元，权益
类基金保有规模4633亿元。天天基金累计基金销售额
超过9万亿元。天天基金服务平台日均活跃访问用户
数为169.56万，其中，交易日日均活跃访问用户数为
217.68万，非交易日日均活跃访问用户数为79.44万。

东方财富上半年净利42.25亿元
同比下降4.93%

本报记者 李豪悦

截至8月11日18时，暑期档票
房已突破160亿元。《消失的她》《八
角笼中》《封神第一部》分列前三。
上映4天的《孤注一掷》位列第四，
追赶迅猛，当前票房11.8亿元，灯塔
AI预测最终总票房或达到40亿元。

距离2023年暑期档结束虽然
仅剩20天，但《孤注一掷》或将带领
暑期档总票房实现最后一跃。

灯塔专业版数据显示，该电影
上映后，即便是工作日期间，也保
持每天1亿元的票房增速。平台预
测，《孤注一掷》8月11日当天或进
账1.92亿元。根据预售数据，在8月

12日和8月13日，影片的预售占比
分别达到当日的52.6%和53.7%，每
日上亿元的票房成绩继续保持。

市场预计暑期档结束前总票房
就会突破170亿元，回到三年前的水
准。灯塔专业版数据显示，2018年
暑期档总票房为173.77亿元；2019
年暑期档总票房为177.78亿元。

中娱智库创始人兼首席分析
高东旭向记者表示，市场恢复后大
家观影热情被点燃，整体文旅消费
火热带动了观影消费，电影扎堆暑
期档，整体质量都有提升。

不过，一位影视短剧的从业者
告诉记者，除了市场恢复原因，影
视剧营销阵地改变也是重要原

因。“今年暑期档上映的电影，在短
视频平台的认可度高低，和其票房
高低是挂钩的。例如，《孤注一掷》
和《消失的她》官方抖音点赞都突
破1亿。两部电影在豆瓣评分分别
为7分和6.4分，影视评分网站的口
碑高低，不再影响票房成绩的情况
之所以出现，是因为宣发团队开始
在短视频平台投入更多的营销。”

云合数据显示，《孤注一掷》全
平台热搜数量已达到494条。其
中，微博平台的主榜热搜数量49
条，抖音和快手的主榜热搜数量达
到61条。

值得一提的是，灯塔专业版
数据显示，2014年以来，近十年的

暑期档，2023年是第二次实现票
房前三由国产电影占据。上一次
为2021年。一直以来，海外大片
都在暑期档票房前三中占据一席
甚至更多。例如，2017年暑期档
票房前三为《战狼2》《变形金刚5:
最后的骑士》《神偷奶爸3》；2018
年暑期档票房前三分别为《我不
是药神》《西虹市首富》《侏罗纪世
界2》；2019年暑期档票房前三则
为《哪吒之魔童降世》《烈火英雄》

《蜘蛛侠：英雄远征》。
事实上，今年暑期档海外大片

数量并不少，质量也并不输三年前
的市场。其中不乏《碟中谍7:致命
清算（上）》、《蜘蛛侠：纵横宇宙》、

《变形金刚：超能勇士崛起》等经典
人气IP的续作。而目前暑期档引进
大片中，票房最高的《变形金刚：超
能勇士崛起》也仅6.5亿元。

高东旭认为，进口影片票房低
迷有三方面原因。一是国内电影
产业近几年在宣发侧日益成熟。
进口影片在内容宣发点上的把控
往往不如国内团队敏感，排片也不
及国产电影；二是国产电影的制作
水准提升。《流浪地球》等代表国内
电影工业水准的大片出现，让海外
巨作不再是唯一选择；三是当前引
进的大片虽然都是大IP，但是很多
都已经是超过10年的旧IP，观众新
鲜感也在流失。

暑期档电影票房突破160亿元 前三甲均为国产片

阎 岳

“囤两股贵州茅台股票还是囤
两瓶贵州茅台，我还是倾向于前
者。”8月10日晚间，沪深交易所宣
布研究允许主板股票、基金等证券
申报数量可以以1股（份）为单位递
增的新政，有投资者跃跃欲试。

投资者之所以有这种想法，与
现行的交易机制有关，买入股票、
基金等证券的申报数量应为100股
（份）或其整数倍，这就导致让投资
者扼腕的90股现象时有发生，尤其
是在所买股票上涨时更是如此。

尽最大限度地便利投资者，
是交易机制改革的出发点之
一。在现阶段，申报数改革是接
地气的，是“大处着眼，小处着

手”的体现。
因为门槛低、流动性好、收益有

保证、支付便利等特征，“零钱理财”
现在受到了商业银行客户的普遍欢
迎。这其实就是商业银行经营改革
从“小处着手”的一个举动，兼具增强
客户黏性和改善业绩的功能。

同理，研究允许申报数以1
股（份）为单位递增也是沪深交
易所俯下身子办实事的体现。
申报数改革是落实“要活跃资本
市场，提振投资者信心”要求的
一项举措，至于研究后如何进一
步完善，相信监管部门在吸收各
界意见之后会作出决定。

中国结算发布的数据显示，
截至今年6月份，自然人投资者数
量为2.19亿户。笔者相信，如果允
许申报数以1股（份）为单位递增

的改革举措能够顺利实施，投资
者账户中“压箱底的股票”数量会
增多，这些股票肯定是绩优蓝筹
居多。从这个角度看，申报数改
革是不是也有引导价值投资、长
期投资的意义呢？

笔者认为，交易机制的改革，
站在不同的立场就会有不同的看
法，所以既不能操之过急，急功冒
进，也不能畏缩不前，因循守旧。
只要改革创新措施便利投资者，有
利于提高资金使用效率，有利于提
升市场活跃度和流动性，有利于整
个市场生态环境的优化，就应该稳
健推进（抑或先开展试点，总结经
验后再在全市场推广）。

大处着眼 小处着手


